

A la formidable impulsión en la creación de liquidez deben unirse otros dos factores: el incremento de la competitividad de los productos norteamericanos (fruto de la baja del dólar), que si no ha dado lugar a un incremento notable de la exportación sí ha repercutido en un aumento substancial de los beneficios de / las empresas. Por otra parte, si los salarios continúan subiendo lentamente, o nada, dichos beneficios deberían seguir creciendo apreciablemente.

La conclusión provisional de Fabra es, así, favorable a una continuación de la subida de la bolsa. Curándose en salud, sin / embargo, termina dando "un consejo final al inversor que por casualidad hubiera leído estas líneas: que las olvide cuanto antes y que abra los ojos. El mundo en el cual vivimos está lleno de / peligros imprevisibles y de trampas".

EL PROGRAMA DE REFORMA SOVIETICO EN THE WALL STREET JOURNAL

"Una transformación radical de la gestión económica de la Unión Soviética debe ser llevada a cabo en el curso de los dos o tres próximos años". Estimando sin duda que los medios financieros americanos están mal informados de los cambios en curso en la URSS, el gobierno soviético ha hecho aparecer el 24 de / Agosto en The Wall Street Journal nueve páginas de publicidad.

sobre el tema. El hecho es tan insólito que ha merecido ser recogido en Le Monde parisino.

Las citadas páginas aparecen con una introducción del viceministro de comercio exterior, contienen artículos de los principales animadores de la reestructuración "perestroika" (el académico Abel Aganbegyan, Ivan Ivanov...) y constituyen una llamada a los hombres de negocios americanos para que se interesen más / por las nuevas oportunidades económicas.

Los intercambios comerciales entre las dos grandes potencias siguen siendo poco importantes. El último año, las compras soviéticas en Estados Unidos han descendido en un 43% (pasando, según cifras de Moscú, de 2,8 a 1,6 mil millones de dólares), mientras que las ventas de la URSS a Norteamérica no superaron los 440 millones.

Por lo demás, y según informa el mismo Le Monde, en la Unión Soviética la prensa continúa haciéndose eco de las reformas en / curso. En una entrevista publicada por el diario del gobierno / Isvestia el 24 de Agosto, Abel Aganbegyan estima que sólo deben mantenerse activas las empresas capaces de trabajar de manera autónoma. "Varios millares de empresas (de las cuarenta y seis mil que existen en la URSS) no son rentables y nada puede salvarles", explica el economista soviético, que añade: "En interés de la / sociedad deben ser liquidadas. No propongo actuar como en Occidente, pero serían sensato cerrar algunos centenares de ellas en el futuro más próximo". Al tiempo que admite que hasta el presente las tentativas de reorganización de la economía soviética "han conocido desgraciadamente más fracasos que éxitos... a causa del conservadurismo de los administradores", Aganbegyan promete que en los próximos tres años los cambios serán profundos.

Entre las innovaciones más recientes -según se ha sabido a través del Isvestia, días pasados- figura la creación de la primera cooperativa agrícola formada por la asociación de tres trabajadores individuales. Constituida cerca de Zagorsk (a 70 kiló-

metros de Moscú), dicha cooperativa se dedicará a la cría de terneros para carne, habiendo firmado un acuerdo con un "sovkhoze" (granja estatal), el cual le arrienda las tierras y le comprará una parte de la producción.

Como consecuencia de la ley sobre el trabajo individual que entró en vigor el 1 de Abril último se ha observado algún movimiento en la creación de cooperativas en el sector servicios. Según Moscú-tarde, en la región de la capital se han registrado / 320 cooperativas. Su puesta en marcha, sin embargo, choca con numerosas dificultades.

También el sector bancario es objeto de una reforma, que parece inspirarse en la que tuvo lugar en Hungría. La agencia Tass acaba de anunciar el nombramiento por el Consejo de Ministros de los presidentes de cuatro nuevos bancos. Estos establecimientos deben funcionar según los principios de la autonomía absoluta de gestión y de autofinanciación. "Lo esencial de esta reforma es / devolver al crédito su verdadera vocación, es decir, se trata de que deje de ser utilizado como fuente de financiación presupuestaria a fondo perdido ("cesser de l'utiliser en tant que source de financement budgétaire à perte").

Conviene subrayar que estos cuatro nuevos bancos siguen siendo sociedades del Estado y que no se harán la competencia entre ellos, toda vez que cada uno está especializado en una actividad determinada: uno en la industria y la construcción; otro será un banco agro-industrial; un tercero se dedicará a la vivienda, a los equipamientos colectivos y al desarrollo social, y el último será un banco para el ahorro privado y para el crédito al consumo. Estos cuatro bancos completarán el sistema bancario soviético, hasta ahora compuesto por el banco de Estado de la URSS (el Gosbank) y por el banco de comercio exterior.